



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Rectores de América Latina en Guadalajara

comparten preocupación por amenazas a la autonomía

20 MAY 2011

Vida UCR



La Dra. Yamileth González García: “La autonomía es la primera condición para poder garantizar la libertad de pensar, de decidir, diferir, comunicar, criticar y proponer un diálogo social” (foto Oscar Jiménez)

Las amenazas contra la autonomía universitaria son patentes en todo el continente. Desde México hasta Colombia las afrentas contra las universidades públicas se manifiestan con

intensidad y frecuencia, y éste es un tema que ha unido a rectores y rectoras de todo el continente.

En el [Foro Latinoamericano de la Autonomía Universitaria](#) “Rafael Cordera Campos” que se celebra el 19 y 20 de mayo en la Universidad de Guadalajara (UdeG), México, rectores, rectoras y otros miembros de la comunidad universitaria han expuesto la situación que se vive en cada uno de sus países.

**Recortes presupuestarios** o la tardanza en la entrega de los recursos públicos, intromisión de poderes políticos, deslegitimación, **presiones para controlar** los planes de estudio y la investigación que se desarrolla en las universidades, **abusos** de auditorías y contralorías estatales y la proliferación de las empresas transnacionales de educación superior, son algunas de las situaciones que se repiten en las universidades públicas latinoamericanas.



Rectores y rectoras de Panamá, México, Costa Rica, Honduras, Colombia, Chile, Perú, Argentina, Bolivia, Paraguay y Cuba se dieron cita en la Universidad de Guadalajara (foto Katzy O´neal).

### **Rectores defienden autonomía**

Durante la inauguración del Foro el **Dr. Marco Antonio Cortés Guardado**, rector de la Universidad de Guadalajara y Vicepresidente Región México de la UDUAL, señaló que este encuentro es una forma eficaz para renovar el compromiso y un paso fundamental para el mutuo conocimiento de las circunstancias que atraviesan las universidades latinoamericanas.

Añadió que “**la autonomía protege la libertad intelectual, que es inseparable de la producción de conocimientos y el robustecimiento del saber, las ciencias y las artes, gracias a ella contribuimos a la democracia por medio de la reflexión libre, la crítica**

pública y la deliberación sustentada en argumentos y razones. Respetar la autonomía universitaria significa allanar el camino de la civilización y el entendimiento racional” afirmó el Dr. Cortés.



De izquierda a derecha, Dr. Gustavo García Paredes, Dr. Marco Antonio Cortés Guardado, Dr. José Narro Robles, Dra. Yamileth González García y Marco Antonio Núñez (foto Oscar Jiménez).

Por su parte, **el Dr. José Narro Robles**, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y Secretario General de la UDUAL dijo que **“es un momento de definición para decir que estamos por la defensa de la autonomía de nuestras casas de estudios**, que sin libertad para definir los contenidos de los programas, para poder desarrollar proyectos académicos, expresar respetuosamente el pensamiento, desarrollar la cátedra y la investigación las universidades no estaremos cumpliendo con la tarea que tenemos encomendada por la sociedad”.

**El Dr. Gustavo García de Paredes**, rector de la Universidad de Panamá y presidente de la [UDUAL](#), considera que actualmente el tema de la autonomía hace crisis en la mayoría de las universidades públicas, contra las que se utilizan todo tipo de artimañas para achicar el trabajo que hacen en favor de la comunidad.

Recordó los principales preceptos universitarios que se lograron con la **Reforma de Córdoba, Argentina en 1918, que permitió el acceso de las clases populares a los claustros universitarios**, la docencia y existencia libre, la participación de los universitarios en el gobierno de la universidad, autonomía frente al estado, acceso democrático y gratuidad de la educación, función social y rol crítico, entre otros que fundamentan la universidad pública de hoy.

El foro contó con la posición de la comunidad estudiantil representada por **Marco Antonio Núñez Becerra**, presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Guadalajara, quien reflexionó sobre la responsabilidad de las y los universitarios latinoamericanos en cuanto a las realidades de injusticia y exclusión que viven los pueblos, además instó a los estudiantes a adquirir conocimientos y comprometerse con la defensa de la autonomía y la construcción de un mundo diferente.

# El reto de la autonomía hoy



La conferencia inaugural estuvo a cargo de la **Dra. Yamileth González García**, Rectora de la Universidad de Costa Rica y Presidenta de la Comisión de la Defensa de la Autonomía Universitaria de la UDUAL, quien habló sobre el reto de la autonomía universitaria en la actualidad.

La Dra. González se refirió a tres momentos importantes en los que se ha visto amenazada la autonomía universitaria en Costa Rica en los últimos años: **la lucha por el Fondo Especial de la Educación Superior (FEES) un proceso que calificó de complejo, difícil y polémico** en el cual los ministerios de Educación y Hacienda buscaban quebrar la universidad pública dejándola sin financiamiento.

Finalmente, recordó la **polémica durante la discusión del Tratado de Libre Comercio con Centroamérica, República Dominicana y Estados Unidos**, cuando dictámenes del Tribunal Supremo de Elecciones y la Sala IV intentaron acallar el pensamiento, el debate y la crítica universitaria.

Aclaró que la autonomía universitaria implica la **“no intervención” del gobierno, sin que esto quiera decir que estemos exentos de rendir cuentas sobre los dineros públicos**. Además llamó a los universitarios a actuar en defensa de la autonomía como un derecho y responsabilidad de las universidades como instituciones públicas, estatales, al servicio del bien común que tienen el mandato de contribuir al mejoramiento de la calidad de vida.

En esta ocasión la rectora de la UCR dio a conocer **[el manifiesto](#) de los cuatro Consejos Universitarios** de las instituciones de educación superior estatales costarricenses, que recoge los principales argumentos de la defensa de la autonomía universitaria en el país.



El Paraninfo "Enrique Díaz León" de la Universidad de Guadalajara (UdeG), es la sede del Foro Latinoamericano de la Autonomía Universitaria.

---



[Katzy O'Neal Coto, desde Guadalajara](#)  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[katzy.oneal@ucr.ac.cr](mailto:katzy.oneal@ucr.ac.cr)